

EL Pueblo

Diario republicano de Valencia

ANO XIII - F. Núm. 4.020 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN En Valencia, al mes... Fuera, al trimestre... Extranjero (Unión Postal), al trimestre... OFICINAS E IMPRENTA Don Juan de Austria, 14 Teléfono 741 NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

Y como la crisis ha sido total, viva Loubet! - Canchullos en Alboraya - El Empréstito municipal.

CERVEZA DAMM

Representante: VICENTE PLA, Giscar, P

Y como la crisis HA SIDO TOTAL

viva Loubet!

Crisis del capricho llama el Herald y a que venis susurrando por telegrama y teléfono, y por toda otra clase de hilos, si los hay, porque la ciencia descubre para la transmisión de las malas noticias, los más misteriosos, invisibles e increíbles procedimientos. Y como los ministros españoles se ahogan con un hilo, dicho se está que con uno de cuerda basta en este caso para ocasionar un naufragio.

Resulta depresivo para Montero Ríos presentarse ante el rey para decirle con la unión y unanimidad de un paupérrimo gallego:

«Señor: Un ministro se me marcha por el corazón. Conozco, porque así lo dicen las revistas industriales y la misma Prensa que ejercita otra clase de industrias sin aplicación de émo- los, la crisis corchopatera, la crisis agrícola, la crisis naviera, la crisis algodonera, la crisis del pimentón, pero ignoraba que en el mundo, y aun en la mortuoria y laxante vida de este ministerio, pudiese surgir una crisis cordenera.

Este discurso hubiese hecho reír a su majestad, como nos hubiera hecho reír a nosotros, porque todos, reyes y pecheros, somos mortales y nos reímos, no solo de Montero Ríos, que es, gráficamente, una de las láminas más irrisorias y rebochilantes que existen (aunque en esto del reír debemos, ante todo, recordar algunas ideas originales del nervioso y cultísimo Jesús Bartrina), sino del mismo Panto de Sevilla.

«Crisis cordenera! Villanueva aprovecha el oportuno, al parecer injusto, de condecoraciones incesantes para darse de baja en el ministerio, dejando a sus colegas en calidad de insignes sinisteros. ¿La crisis del capricho, señor Herald? ¡No! Es la crisis del ridículo.

Montero Ríos, contentísimo ante las condecoraciones que lanza La Correspondencia de España contra Villanueva, suponiendo capaz de trazar algunas toneladas de carbón, precipita la crisis, agudizando su carácter y solicitando del rey el permiso para rehacer el Gabinete, en forma que el gran Moret, el pío Moret, uno de nuestros más ilustres estadistas, ajeno por completo a todos los desastres nacionales, patriota como Pericles, liberal de verdad hasta la ruptura del Concordato, sirva de colaborador en los angustiosos designios para que la patria llamara al gallego presidente.

Fuera imprudencia temeraria en estos otoñales días de gobierno asegurar que Moret y Preradgang copiará en la reanunciada ministerio la cartera de Estado; pero como no presu- mos de peripetecias en estas cosas de combi- nados ministerios, trabajo por otra parte más sen- cillo que el de combinar un jaque doble a la reina y al rey, aunque algunos por su anciani- dad no hay Cristo que se atreva a jugarlos ó a sacarla, nos atrevemos a man fiestar á un aspirante monárquico liberal, tan decantada del que sea que los supervivientes de la revolución, por fortuna de año en año más escasos, no la abandonen, que nos complaciera el acceso de su jefe natural al ministerio supradicho.

Al fin y al cabo Moret y nosotros somos muy amigos y nos convendría hacer las elecciones juntas, único medio de que no nos de- rochen.

Pero aparte este interés personal y electo- ral, ya que nuestra desvergüenza y cinismo po- líticos llegan al extremo de confesarnos á nosotros mismos la existencia de tan labe- rínticos expedientes, debemos reconocer que Moret es el único hombre de estado que está á la altura de lo que en ciertas alturas se desea.

La prensa madrileña anuncia la organiza- ción de un próximo viaje regio por Austria y Alemania. ¡Viveis y aprendéis! Entre los ac- tuales ministros no hay nadie que sepa el ale- mán. El único que en esta jornada sacaría del compromiso á los ministros es el rey, que lo habla perfectamente. Y no es lógico, ni hace muy rego, que sea D. Alfonso quien tenga que entenderse con todo el mundo, sea que le acompañe un secretario, un ministro, maestro en el idioma de Goethe y de Ricardo Wagner.

Y así se presenta el polígrafo Moret, que se conoce de memoria el derecho público de todos los países, aprendido en su respectiva lengua. El polígrafo, Moret, es parecido al gran trágico italiano Rossi, que representa todos los teatros de la lengua en que se oren sus oratorios.

«Como falta á Montero Ríos un colaborador digno, que será el sustituto al gobierno en el ex- tranjero hablando el tedesco, que dirán los franceses, con la misma soltura que el inglés. Y para hablar, sin duda alguna no hay nadie que aventaje á Moret; por eso están necesario el gobierno.

Después de todo lo que llevamos diciendo de la falta de que no fuera Moret el llamado á que estas se pidieran. ¿Qué queráis para nuestro prestigio? En el embargo, los últimos despachos firmados con convicción: esta es, que no lo entende.

El rey consulta á los personajes dinásticos, los españoles más ilustres de la política, ex- cepto Costa y Scazzarón, cuyo consejo, aunque muy español y tan ilustre como los de los reyes de la monarquía, no pueden sgra- r nada más que á los reyes.

Señalados Vega de Armijo y López Castañeda, costumbre que, si no nos es infiel

la memoria, puso en moda el rey Amadeo, rey que pasó por sobra de consultas y carencia de energías.

Y si D. Alfonso las tuviera, ¿como es posible que Montero Ríos tomara un chocolate más siendo ministro?

F. Azzati.

Canchullos en Alboraya

Inspección acordada. - Alcalde asustado. - Proximidad de la suspensión. - A la barra con los malversadores!

El alcalde de Alboraya, el más célebre de los ejemplares de la fauna moneril, el que acostumbró desde antiguo á manejar á su antojo los fondos de dicho ayuntamiento, el que tuvo con la vara salvocundito para atropellar á los convecinos que no se doblegaron á sus caprichos, está desde ayer apesadumbrado, tristán, en estado tal de decaimiento, que á nadie, por poco observador que sea, se le oculta que un disgusto profundo y gravísimo siente; que algún presentimiento fatal le corroe.

Creámos los lectores de EL PUEBLO y los vecinos de Alboraya: el monerilla en cuestión, tiene motivos más que suficientes para preocuparse de su suerte, de su porvenir.

La inspección al municipio de Alboraya, aquella medida necesaria, para poner en orden la administración de dicho municipio, ha llegado, es ya un hecho innegable, cierto.

Ayer mañana, cuando el alcalde Rubio se encontraba muy ajeno á lo que iba á ocurrir, penetraba en su domicilio preguntando por él D. Antonio Soler, delegado gubernativo que, por mandato del ministro de la Gobernación, ha de practicar la inspección pedida, ha de comprobar con sus trabajos las denuncias formuladas, y ha de decir á ese desgraciado pueblo que el caos existente en su administración, los canchullos, los robos y atrocidades cometidos allí, son ciertos y evidentes.

Un temblor nervioso agitó el cuerpo del alcalde perpetuo de Alboraya, que políticamente morirá á manos de la razón y de la justicia.

El alcalde Rubio, el que hizo y deshizo á su antojo, el que separó y nombró empleados, el que dispuso de influencias suficientes para que sus actos fueran sancionados por los gobernadores, el que tuvo poco menos que en el bolsillo á los jefes de las fuerzas monárquicas en Valencia, el que había conseguido siempre lo que se propuso, extrínsecas, no podía creer que todo su poder fuera débil castillo de naipes venido á bajo á nuestros primeros golpes.

«Pobre hombre! La verdad tarde ó temprano se impone, y en Alboraya tardó á abrirse paso é imponerse; pero todo tiene su término y éste llegó para los canchullos, los que hicieron mangas y capirotos de los fondos municipales y se enriquecieron á costa de sus convecinos que quedaron poco menos que en paños menores.

El delegado gubernativo, pudo después de muchas fatigas, encontrar al alcalde y notificarle su misión.

Esta comenzó ayer á las diez de la mañana y no sabemos cuando acabará; pero quisiera- mos que el delegado llevase con alguna urgen- cia la inspección para que quede terminada á poder ser, antes del comienzo del período electo- ral, produciendo como resultado de la misma, la suspensión del alcalde de Alboraya y de los concejales que con él coadyuvaron á establecer el desbarajuste en dicho municipio y á convertirlo en merienda de negros.

El alcalde y el secretario de Alboraya están desde que comenzamos la campaña contra los canchullos é inmoralidades de aquel ayun- tamiento, que no les toca la camisa al cuerpo, y atareadísimos, como ya dijimos, para poner en orden la administración de dicho municipio, y lograr que la inspección les pille prepara- dos.

Para como los sapos y culebras que en aquel municipio existen son tan grandes y de tanto bulto, siempre, á pesar de los trabajos, quedarán algunos al descubierto y serán más que suficientes para llegar al procesamiento y suspensión.

El alcalde de Alboraya debe probar ante el delegado que no son ciertas nuestras sensacio- nes, demostrando plenamente que un empleado de aquel ayuntamiento no se intentó de la re- cadación de cédulas personales, que importa algunos miles de pesetas, porque no cobraba sus haberes.

Explique el alcalde y el secretario de dicho municipio por qué se han prestado á rédito á gente que no tiene responsabilidad, ni dió ga- rantía, 28.000 pesetas que han desaparecido del fondo de positos.

Ahora es la ocasión de confundir á EL PUEBLO, demostrando á los vecinos que su ad- ministración es excelente, que es un alcalde digno y merecedor de su aprecio, respondiendo satisfactoriamente cuando le pregunte el dele- gado:

«¿Cómo se han hecho pagos é ingresos en la caja municipal sin la intervención del deposita- rio y sin que los libramientos y cargapermas lleven el número de orden que les corresponde?

«Es honrada una administración municipal cuando se fetera que el agente de apremios ren- tenga las cantidades recaudadas á cuenta de las que debió devengar por los trabajos reali- zados?

«Es moral el alcalde que suspende los pro- cedimientos de apremio contra los morosos por consumos que son parientes ó amigos políticos suyos?

«Puede tolerarse que un recaudador de ar- bitrios deje el cargo después de un desfalco de 6.000 pesetas?

«¿Es buen alcalde el que no obliga el ingre- so en caja de esos 6.000 pesetas?

«Es posible que haya un solo alcalde que no tenga formado inventario de los bienes del municipio que representa?

«¿Dónde se hallan las láminas de Beneficencia que debían existir dentro de la caja municipal, y con cuyas rentas debieron y debían ser remedadas las necesidades de los pobres de Alboraya?

«En virtud de qué ley—añadirá el delegado gubernativo—permite un alcalde que en la calle del Molino de Alboraya, se levanten ca- sas en terrenos del ayuntamiento?

«Estas y otras muchas preguntas más formulará el delegado, y tenemos la seguridad de que quedarán incontestadas por el alcalde, secretario y demás compinches de Alboraya.

«Consteles á los culpables de que el can- chullo está á la orden del día y de que la in- moralidad se ensañe en dicho pueblo, que he- mos cumplido la palabra, que la inspección

ha comenzado y que la segunda parte de nues- tro programa, ó sea el llevarles al banquillo de los acusados, se cumplirá también.

«No eres el alcalde de Alboraya que EL PUEBLO ignora lo difícil que es conseguir en España llevar al banquillo de los acusados á sus caciques, á un oligarcas; pero haremos lo que podamos para conseguirlo, y por lo menos sentaremos un saludable precedente, el de resi- denciar ante una propios amigos, ante sus convecinos, ante la pública opinión á los canchul- leros, malversadores de fondos públicos, negli- gentes en el desempeño de su cargo y ladro- nes de todo un pueblo.

«Las masas populares podrán sentir algunas veleidades; pero tarde ó temprano hacen justi- cia, y creámos el alcalde de Alboraya, no es caso nuevo el de que se arroje á puntapiés á un cacique ó se le arrastre por las calles.

«Todo lo tiene merecido quien abusa del po- der que le confieren sus convecinos.

«La justicia popular es la más sana; no equi- voca nunca el fallo.»

«Y efectivamente, si el delegado cumple con su deber, y suponemos que sí que cumplirá, la justicia popular se cumplirá también y muy pronto.



JOAQUÍN MALATS, eminente concertista de piano que se presentará esta noche en el teatro Principal

EL EMPRESTITO MUNICIPAL Y EL RECURSO REIG-ROLDAN

Reproducimos ayer lo más saliente de las contestaciones dadas por la prensa á la hoja de los Sres. Reig y Roldán en que abrían plebiscito acerca de su recurso contra el empréstito municipal.

Los maliciosos recurrentes han sufrido un fracaso tremendo.

A pesar de que el desprecio y el odio unen á casi todos los bandos de Valencia contra la Unión Republicana, vemos con satisfacción que no ocurre así en el referente al empréstito.

Todos los buenos valencianos se han dado cuenta de que lo que han querido la pareja de abogados de La Voz es impedir que esa be- neficentísima operación económica se realice.

No se necesitan más luces que las del sentido común para capacitarse de la avaricia y de la malicia de los argumentos del dicho re- curso, recurso que constituye un alarde de osadía y un caso de antivalencianismo verdadera- mente inconcebibles.

Oponerse al bien general de Valencia es un crimen.

Los Sres. Reig y Roldán, al comprender que no sólo hacen daño á las clases obreras, sino á las industriales, á las comerciales y hasta á las capitalistas, han querido, con sofismas, atraerse compañía que les ayude, y se han encontrado sin otro eso que el de los difamado- res de oficio. ¡Valientes compañeros! Mas les valiera estar solos.

Hasta La Voz, que los hostigó, pretende librar el bulto.

Nosotros hemos deshecho por completo los fundamentos del recurso. Pero como aquellos fundamentos se reproducen en parte en la ridícula hoja impresa que han circulado los recur- rentes, y como á nosotros no nos duelen pen- das, vamos á contestar otra vez á los señores Reig y Roldán, culpables de que este invierno haya crisis y hambre en Valencia.

Los católicos autores del recurso contra el empréstito están asustados y con razón. Tomen la animadversión de Valencia toda, temen la irritación de las masas obreras que sienten miseria y que por culpa de ellos no encontrarán trabajo en el próximo invierno, y ante esos temores piensan en retirar el recurso.

«Habrán perfectamente.

«Si no lo retiran, nosotros insistiremos un día y otro día diciendo que los católicos de La Voz de Valencia son los que tienen la culpa de que el empréstito no se haga y los haremos responsables de la crisis que padecan las clases obreras.

«Y esto no es arma política que esgrimimos contra ellos, no. Esto es la pura verdad.

«Sin ese recurso, el empréstito estaría ya anunciado. Aunque carece de eficacia legal, porque sus redactores no han sabido formularlo, su sola presentación produjo dudas y vaci- laciones en algunas autoridades que son parti- darias del empréstito, pero que no quieren que La Voz ó El Radical los pongan en solfa con un acostumbrada insidia y les llenen de calum- nias y de improperios.

«El empréstito se hará, porque los católicos han sido tan torpes que ni siquiera han sabido oponerse á él formulando el recurso legal que correspondía; pero se hará á pesar de La Voz, contra la voluntad de ésta y por el acuerdo unánime del Ayuntamiento.

«Por tanto, nosotros siempre tendremos de- recho á decir que los de La Voz de Valencia son enemigos del empréstito y que han sacrifi- cado á su pasión política los intereses de los obreros y las conveniencias de la ciudad.

«Es cuanto á los argumentos de la hoja que han repartido los firmantes del recurso, poco hemos de decir. Fueron rebatidos todos victoriosamente por EL PUEBLO, dejando apu- llados á los redactores de La Voz Sres. Reig y Roldán.

«Se empeñaron en que el expediente debía ir á Madrid por tratarse de reforma interior de población, y les demostramos, con textos lega- les y con una resolución de la superioridad sobre el barrio de Pescadores, que en el caso pre- sente no se trataba de reforma interior de po- blación en el sentido legal de este concepto.

«Argumentaron que parte del empréstito se destina á obras no aprobadas todavía y les bie- mos ver que la emisión que ahora ha de anun- ciarse es para obras aprobadas; que cuando se hagan las emisiones sucesivas, si se hacen, se- ría ocasión de oponerse á ellas y que de aquí á entonces los expedientes de esas obras habían seguido la tramitación legal correspondiente, que es diversa para cada una de ellas, pero que

ninguna es reforma interior de población. Les hicimos notar también que las tales obras era IMPOSIBLE ejecutarlas sin seguir los trámites que la ley establece, y que por lo tanto están completamente garantidos los intereses de Va- lencia.

«Salieron con la monserga de que el tipo de emisión es el 97, en vez de ser á la par, como pretenden los recurrentes; y todas las personas que tengan sentido común se habrán convenido al leer nuestros artículos, de que eso es un pretexto para combatir el empréstito, no una razón sólida. Si el empréstito hubiera de adjudicarse precisamente á los que lo suscribieren al 97, estarían muy en su lugar el argumento de La Voz, pero desde el momento en que se ha de adjudicar en subasta y pueden presentarse proposiciones á la par y por encima de la par, el argumento de La Voz resulta una argucia de mala ley.

«Aquí no se trata de dar á nadie á 97 lo que hoy se cotiza á 105 ó á 106. Se trata de sacar á subasta al tipo de 97 para ver hasta dónde llegan los postores, que lo mismo pueden subir al 100 que al 140 si les da la gana, porque eso de que no se puede pasar del valor corriente de la moneda es una sánsgrava impropia de per- sonas ilustradas. El Ayuntamiento saca á sub- asta obligaciones cuyo valor nominal es de quinientas pesetas, y las adjudica el que le da más dinero por ellas desde el 97 por 100 para arriba, sin limitación alguna. ¿En qué puede esto perjudicar los intereses de la ciudad?

«Los católicos de La Voz, asomados la ore- ja, consiguen estas frases: "Y si aun con la subasta no se cubre, claro que, legalmente, habrá de intentarse nueva subasta para lo no cubierto".

«Eso, eso es lo que quieren los católicos de La Voz, que no se cubra; y por eso insisten tanto en que se fije un tipo alto, porque ellos saben muy bien que siendo la emisión por medio de subasta no hay peligro en que el tipo sea bajo y si hay peligro en que sea alto, tanto más cuanto un fracaso en la primera subasta acarrearía un deprecie en todo el papel munici- pal, sería un deprecie para el Ayuntamiento y el empréstito resultaría imposible. Ahí van á parar los firmantes del recurso, ahí van á parar los católicos de La Voz, eso es lo que quieren nuestros enemigos que sacrifican al odio que nos profesan el bienestar de Valencia y de los obreros. No se atreven á decirlo claro, y buscan esos subterfugios para retrasar el empréstito, por lo pronto, y si prevaleciesen sus teorías, para hacerlo fracasar.

«Parece mentira que sean tan osados los re- dactores de La Voz de Valencia.

«Hasta en los detalles se están burlando de los valencianos. En la hoja de referencia se consiguen cosas estupidísimas.

«Primeramente para demostrar que el recurso no retrasa la emisión del empréstito afirman Reig y Roldán que el expediente con el recurso ha de ir á Madrid, cosa que es inexacta porque hemos demostrado hasta la saciedad que el expediente, á no ser por un recurso, no tiene necesidad de ir á Madrid; y luego añaden que mientras el expediente se envía á Madrid pue- den introducirse las modificaciones propuestas por los recurrentes. ¿Habráse visto osadía, como la de esos señores?

«Es que suponen los autores del recurso que los valencianos son bestias? El expedien- te ha de ir á Madrid tal como haya de quedar definitivamente.

«De nada serviría enviarlo tal como está si se había de modificar. Luego habría que enviar la modificación para que siguiera los mismos trámites que el primitivo expediente.

«No; si el Ayuntamiento quisiera de r gusto, que no querrá, á los católicos de La Voz, ha- bría de tratar de nuevo del empréstito en el Ayuntamiento y en la Junta de Ayudados, ex- ponerle nuevamente al público y dejar trasun- rir una porción de plazos que NOS HARIAN LLEGAR AL CORAZON DEL INVIERNO SIN ESTAR APROBADO EL EMPRESTITO AQUI EN VALENCIA. Luego, vendría la tramitación en Madrid, que, por lo que está empu- jando de la fábrica de Tabaacos, traslado de la estación del Norte, etc., etc., puede formarse idea de lo largueta y pesada que resultaría.

«Nada: lo que hemos afirmado. De acceder á lo pedido por los católicos de La Voz se retrasa el empréstito un par de años.

«Ahora que Valencia escaja.

«Pero conste, para terminar, que La Voz de Valencia y sus redactores Reig y Roldán, y la Liga Católica si les agoya, son enemigos del empréstito, y que éste no ha sido anunciado ya, no porque los argüidores estén haciendo tasaciones, como dicen los abogados católicos, sino por los obstáculos que éstos han suscitado.

«Ellos tienen la culpa de que este invierno no tengan pan los obreros, ni desarrollo las industrias, ni movimiento los capitales, ni bene- ficios la población entera.

«Ese recurso ha sido un crimen de lesa pa- tria, una pérdida venganza política, cuyas con- secuencias va á pagar la ciudad entera.

«Si los señores Reig y Roldán querían sacar rencores políticos, debieron haber escogido otro pretexto y otra ocasión que aislasen sole- mente á los republicanos, pero de ninguna ma- nera este asunto del empréstito que por benefi- ciar á todos los intereses materiales de Valen- cia, era asiado por todos los buenos valencia- nos.

«Con la vida de una ciudad no se juega im- punitamente.

«Tenganlo muy en cuenta los Sres. Reig y Roldán; y para que carguen con la debida re- sponsabilidad, nosotros nos encargaremos de recordarlo este invierno cuando falanges de obre- ros reclamen trabajo y no lo encuentren.



Grandes almacenes EL AGUILA

Calle de la Paz, letra E
VALENCIA

Ropas hechas de entretiem po confeccionadas a la última mod para caballeros y niños.
Calzado de forma americana la más práctica, desde 15 pesetas.
Guantes cabritilla, de 1.º, para señora, 3 botones, a 2 y 3 p.
Sombreros hongos, bien hechos, garantizados, desde 6 p.
Géneros de toda clase, para confeccionar a la medida. Corte esmeradísimo. Figurines ingleses y americanos.

Calzado americano, pieles dón gola y oscaña, a 20 y 22 ptas.
Camisas pechera de biqué, bien completas, a 5, 6 y 8 ptas.
Corbatas de todas clases y formas, géneros del país desde 1 p.

El extracto de Malta del Dr. Greus tiene entre sus componentes, los siguientes:

"Diastasa", sustancia que tiene la propiedad de digerir los alimentos feculentos como el pan, el arroz, la patata, etc., por lo cual es tan poderoso digestivo como los fermentos gástricos; "Dextrina", que es el primer término de la transformación digestiva de los feculentos, todos los cuales pasan finalmente a convertirse en "Maltosa ó azúcar de Malta", bajo cuyo estado se absorbe y asimila; "Albuminoides", muy ricos en azo y en estado de asimilación directa por haber experimentado una especie de peptonización, que dan al producto el carácter de un riquísimo alimento plástico; "Fosfatos de potasa, sosa, cal, magnesia y hierro", todos los cuales, por ser naturales y estar solubilizados y en potencia de asimilación, son de una eficacia excepcional para la nutrición de todos los órganos que los contienen y especialmente de los nervios, por cuyo concepto resulta el producto un poderoso tónico nutritivo, a la vez que hemático, neurogénico y osteógeno.

Extracto de Malta Purísimo

DEL DR. GREUS

Es un riquísimo alimento, al propio tiempo que un poderoso digestivo, pues perfectamente concentrado y esterilizado, tiene aumentando todo el valor nutritivo y digestivo de la mejor Malta de cebada con que está preparado con todo esmero y pulcritud.

El Jarabe de Malta del Dr. Greus, tiene las principales aplicaciones y usos siguientes:

A "Título de factor digestivo", para facilitar las digestiones y especialmente las de los alimentos feculentos. A "Título de alimento riquísimo", contribuye por sí al sostenimiento de los organismos débiles y enfermizos, tonificándolos. A "Título de digestivo y nutritivo" a la vez, es quizás el mejor recurso que puede emplearse contra la dispepsia atónica; y de grandísimo valor en los casos de consumación. A "Título de demulcente", es también un agradable pectoral y se utiliza con ventajosa así contra las irritaciones del estómago y vientre, como las de la garganta y pulmones. En este último caso se usa tomándolo por pequeñas cucharaditas repetidas con frecuencia. E se toma siempre una cucharada tres veces al día, al tiempo de las comidas ó inmediatamente después de ellas. Y se puede tomar, ó bien mezclado con los alimentos feculentos ó desleídos en leche, vino, etc., etc.

Mitin en el Cabañal

En el Centro republicano del Cabañal "El Porvenir", se verificó hoy sábado a las nueve de la noche, un mitin de propaganda republicana, en el que harán uso de la palabra nuestros queridos correligionarios D. Avello Montenegro, Pent y el concejal republicano don Joaquín García Rivas.

ELECCIONES

Distrito de la Audiencia
Se convocó a los correligionarios del distrito a una reunión que se verificará hoy sábado, a las nueve de la noche, en el Centro, Libreros, 2, para la presentación del candidato que ha de luchar en las próximas elecciones, D. Camilo Uribe.—El presidente, Ricardo Llácer.

Casino Republicano Federal de la plaza del Contraste (Ruzafa)
Este casino celebrará junta general el día 28 del corriente, a las ocho y media de la noche, para ultimar varios asuntos referentes a las próximas elecciones municipales.

Distrito de la Vega
Hoy, a las nueve de la noche, los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones de concejales por este distrito harán su presentación oficial a los electores de la Vega Baja.

Distrito del Centro
Se convoca al comité, jefes de sección, interventores, concejales y electores del distrito a una reunión que se celebrará mañana, a las siete de la noche, en el Centro de Unión Republicana de la calle de Libreros, en la que se hará la presentación del candidato para concejal en las próximas elecciones, y se dará principio a los trabajos electorales.—El secretario, Julio Ortega.

Distrito del Museo
Se convoca al partido del distrito del Museo a una reunión que se celebrará esta noche a las nueve en el Casino de Unión, Coronas, 8, para hacer la presentación oficial de los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones municipales y cambiar impresiones para la mejor organización de los trabajos electorales.—El presidente, Esteve.

Distrito de Ruzafa
Se convoca a todos los electores adheridos al partido de Unión Republicana de este distrito a una reunión que tendrá lugar esta noche a las ocho y media en el Casino republicano federal, al efecto de proceder al nombramiento de comisiones y demás actos de organización de trabajos electorales para las próximas elecciones municipales.—El presidente del comité, Domingo Martínez.

Concejales que huyen

Inspección gubernativa.—Concejales que se declaran en fuga.—Supuesto allanamiento de las oficinas de secretaría.—El delegado pide auxilio al Gobernador.

No es sólo Alboraya; en este país del casti que prisionero hay muchos Alborays en lo que a chanchillos y robos se refiere.

Torrente, pueblo levítico, es y ha sido siempre de los que han marchado a la cabeza en lo referente a pésima administración municipal, a pesar de ser una población de importancia.

Pero llegó el momento en que los individuos de la familia monárquica se pusieron en desorden, y claro está, ocurrió lo que fatal y necesariamente debía suceder, que las trapacerías y intruismos se hicieron públicos; que salió al exterior lo que secretamente se guardaba en las oficinas municipales; que se puso en auxilio al Gobernador; que el ministro acordó la inspección y que el Gobernador nombró el delegado.

Este fué enviado a Torrente, donde se halla en la actualidad, aunque sin haber conseguido gran cosa, a causa del anómalo proceder del alcalde, venientes de alcalde, mayoría de concejales y hasta algunos.

Todos ellos estaban reunidos en la Casa Consistorial cuando se presentó en ella el delegado D. Enrique Morales.

Decir éste quién era y ponerse todos en precipitada fuga fué cosa de segundos.

dole salir le dijo que le llevaba a Torrente la misión que le confiara el Gobernador y que había de cumplirla.

El secretario contestó que no reconocía al delegado como tal, desapareció y cuantas gestiones hizo el Sr. Morales para entrevistarse con el alcalde, tenientes, concejales ó alguaciles resultaron infructuosas.

Solo pudo ponerse al habla con dos ó tres concejales que no estaban en el ayuntamiento cuando el delegado se presentó, pero que acudieron en cuanto se enteraron de su llegada.

Después de esto fué convocada la corporación municipal a sesión extraordinaria y sólo dichos concejales asistieron, por lo cual no pudo celebrarse, y finalmente, ayer el Sr. Morales pudo hablar en el ayuntamiento a todos los que buscaba, aunque éstos esperaban dispuestos a armar la gorda como vulgarmente se dice.

Con efecto, el secretario comenzó manifestando la creencia de que la Casa Consistorial había sido asaltada la noche anterior por elementos extraños; pero al contestar el delegado que hacía responsables del asalto a los del municipio, el secretario cambió de orientación y dijo que no había ocurrido tal cosa.

Después se promovió un fuerte escándalo, pues mientras el Sr. Morales manifestaba que iba a comenzar sus diligencias, los demás se negaron a reconocer su autoridad y la del Gobernador.

Esto es lo ocurrido hasta ahora. Como se ve, no puede ser más escandalosa la conducta observada por la mayoría del municipio de Torrente incluso el alcalde.

Qué cosas no habrá en el municipio de Torrente, cuando tanta oposición se muestra a que el delegado gubernativo inspeccione la marcha de aquel ayuntamiento!

No somos partidarios de las inspecciones gubernativas cuando sólo cumplen una finalidad política ó se emplean como arma electoral; pero somos decididos partidarios de ellas cuando se persigue la moralización de la administración pública y a separar de ella, entregando a los tribunales, a los que no supieron obrar con honradez ó dedicaron a malversar los fondos confiados a su custodia.

Contra éstos todo nos parece poco; la suspensión del cargo, el procesamiento y la condena, y por lo tanto, su ingreso en la cárcel.

Unión republicana
JUVENTUD REPUBLICANA DEL CABAÑAL.—Esta sociedad celebrará junta general ordinaria por primera convocatoria hoy a las ocho de la noche ó el domingo por segunda convocatoria a las nueve de la mañana para la dación de cuentas.—El secretario, F. Ballester.

Africa en Algemesi

Lo que está ocurriendo en Algemesi no tiene nombre; el salvajismo, representado dignamente por la gente reaccionaria, y clerical del pueblo, se ha enseñoreado de éste, sin que la guardia civil ni el alcalde hayan quietado a los que, más dignos del botal que de la consideración de personas, han de morder el polvo en plazo no lejano.

Un puñado de buenes republicanos, valientes, decididos a propagar las ideas progresivas con que alimentan su cerebro, se decidió a fundar en Algemesi una Juventud republicana, eligiendo la junta directiva en la que figura como presidente D. Andrés Gutiérrez Aguilera y como bibliotecario su hermano D. Francisco.

Estos dos queridos correligionarios viven en Algemesi en compañía de su madre, respetable anciana, y otro hermano.

La persecución sufrida por nuestros amigos es indescriptible.

El odio de los enemigos es tan grande, tan salvaje, que sin respetar la edad de la madre de nuestros amigos los hermanos Gutiérrez Aguilera, ni su sexo, la persiguen, la acosan por las calles, la denuncian, la insultan con toda clase de diatribas, llegando a decirse unos a otros: "Che, mateu a eixa aguilera, mateu-la com a un gos", y la pobre vieja, arrastrando su ancianidad, por entre los salvajes insultos de aquellos cañes, va sufriendo con la resignación de la impotencia los gritos de aquellos siavergonzas, excitados por el siavergonzas mayor, Ramón Nicolás, cura del pueblo.

Tan perseguidos están, que han tenido que trasladarse a Valencia D. Andrés y D. Francisco Gutiérrez, dejando en Algemesi a su madre con el otro hermano, a quienes desean traer también a esta ciudad, garantizando las vidas de los que a buscarles vayan.

Ante este cúmulo de felonías y de maldades creemos que el juez debe pedir al Gobernador civil las fuerzas que orea necesarias para impedir que se cometan con nuestros amigos inalicificables salvajadas, metiendo en cintura a ese mal cura cobardón que alardea de valiente fiando en el fanatismo de sus secuaces.

Es de todo punto indispensable que por el Gobernador se adopten las necesarias medidas.

Si así no ocurre, si nuestros amigos continúan sufriendo la constante persecución de los salvajes, tengan éstos en cuenta que los republicanos de Valencia no estamos dispuestos a tolerar y cortaremos ese mal de raíz y a latigazos los haremos entrar en la vida civilizada.

Noticias

Varias veces hemos sostenido en estas columnas la necesidad de adoptar medidas que obligasen a los propietarios de edificios a que instalasen sifones en todos los retretes de los mismos, medida higiénica adoptada por todos los pueblos cultos, medida que además proporcionaría trabajo a la clase obrera.

El Sr. Llagaria, al ocupar la alcaldía, percatado de la necesidad de que tal prácticas higiénicas se cumplieran, dictó un bando ordenándolo a los propietarios, pero éstos han hecho oídos de mercader y las casas en su mayoría continúan sin que tengan sifones en sus retretes.

En su virtud, la sociedad obrera "La Constructora Valenciana" acordó y ayer mañana se ha cumplido el acuerdo de visitar una comisión de la misma al Sr. Llagaria para pedirle la adopción de medidas encaminadas a dicho fin.

Al mismo tiempo rogaron los comisionados de referencia al Alcalde que les satisficga la subvención que se les adeuda por las escuelas que sostienen y que se les facilitaran volantes para las brigadas municipales.

Indudablemente si los inquilinos comprendieran sus intereses y tuviera verdadero cariño a su salud, denunciarían las casas en que habitan y que no están provistas de los sifones de referencia.

Respondiendo a la circular de los compañeros de Orensé y a la campaña iniciada por toda la Prensa, varios funcionarios de Hacienda de esta provincia, de la tan mal retribuida clase de auxiliares y excedente, han enviado a los Poderes públicos una respetada instancia en la que solicitan el reconocimiento de derechos pasivos como a todos los demás funcionarios cuyo sueldo excede al de los citados auxiliares y excedentes; supresión de los sueldos menores de 1.500 pesetas anuales, incluyendo a los excedentes de categoría inferior la de 5.º, y en su defecto, supresión total del desuento a los sueldos menores de 1.500 pesetas anuales.

Dichos empleados exponen en la instancia las privaciones y penalidades de la modesta clase de aspirantes a la Hacienda pública, señalando que, a pesar de lo exiguo de sus haberes de 1.000 y 1.250 pesetas anuales, se hallan sujetos al descuento del 10 por 100, provisión de cédula de 9.ª clase, suscripciones que en casos desgraciados y por deberes humanitarios y de compañerismo vienen obligados a satisfacer, y gastos de viaje en los traslados de una a otra provincia.

Los firmantes solicitan que las mejoras apuntadas más arriba rijan desde 1906.

Creemos lógica la pretensión de los citados funcionarios, no ya sólo por su mejoramiento, si que también porque, como muy bien dicen ellos mismos, hora es ya de que a los funcionarios de la administración se les dignifique creando independencia y vida propia que les pueste a salvo de los cambios políticos, dejando de ser maniqués que se mueven según los antojos de los políticos monárquicos más ó menos cañiques.

EL PUEBLO defenderá toda gestión encaminada con fin tan humanitario y desea que los funcionarios vean conseguidas sus aspiraciones.

Hemos recibido una atenta carta de una casa comercial de Barcelona en la que nos pregunta a quién ha de formular la reclamación de las averías que con los pichos producen los consumidores en las mercancías que aquella casa envía a nuestra ciudad.

En poco tiempo han sufrido averías varias de éstas, y se ha dado el caso de que a los clientes de dicha casa, que han protestado, se les ha hecho ir de Oca en Oca, echando por último la culpa a los remitentes.

ABDON IBÁÑEZ SASTRERIA

Plaza de Cajeros, 5
Se han recibido los géneros de la temporada, clase inmejorable.

Hay que tener en cuenta que los ediles propietarios entrarán a sustituir a los interiores nombrados con motivo de la segregación de dicho municipio del de Faura.

Como esto constituye una transgresión legal, esperamos que el Gobernador tomará cartas en el asunto y obligará al citado monterilla a atenerse a la ley.

La Junta de las Escuelas de Artesanos nos ha remitido la liquidación de los ingresos y gastos habidos en la función a su beneficio celebrada en el teatro Principal el día 24 del corriente, la que no podemos publicar por su mucha extensión.

Los ingresos, incluyendo los donativos, han sido 5.250 pesetas y los gastos 1.586'15, quedando por lo tanto un líquido a favor de las Escuelas de Artesanos de 3.663'85 pesetas.

A las cuatro de la tarde de ayer, se verificó el entierro de nuestro querido amigo D. Luis González Comes, ex sargento del ejército y alumno que fué del colegio de María Cristina.

Las simpatías que en vida supo captarse el finado por su exquisito trato y excelentes prendas personales, se pusieron de relieve en el acto a los aludimos.

Presidían el duelo D. Rufino Gimeno y don Mateo Esteve, tios del malogrado González, y el sargento de Guadalajara D. Eduardo Hernández.

Además de numerosos acompañantes, seguía al féretro nutrida comisión de sargentos de Guadalajara, condiscípulos del finado. Estos regalaron una preciosa corona como recuerdo al amigo cariñoso y modelo de compañeros.

El Sr. González fué muy estimado de sus jefes mientras estuvo en el servicio activo, siendo premiado en Murcia y Valencia en dos concursos de tiro, celebrados respectivamente en 1901 y 1902.

Intil es manifestar nuestro sentimiento por la muerte de tan honrado y pundonoroso ciudadano, a cuya desconsolada madre enviamos desde estas columnas el sincero testimonio de nuestro más sentido pésame.

El Alcalde recibió ayer una comunicación de la directiva de los ferrocarriles del Norte, manifestando que accede a la sustitución de la valla de madera que circunda la Estación, por la parte recayente al Parque de Emilio Castell, por otra de hierro.

Acceder es, más si se tiene en cuenta el interés que por servir a Valencia ha demostrado siempre la compañía del Norte.

Todo el mundo sabe las gestiones practicadas al objeto de conseguir el traslado de la estación del Norte, y el resultado que gracias a las triquiñuelas de la Compañía han dado hasta ahora.

Mucho será, pues, que la Compañía, considerando que ha hecho lo suficiente por Valencia y en urbanización al acceder a que sea colocada esa valla de hierro, desista de trasladar la estación, cosa que parece ya tiene decidida desde hace tiempo.

¡Vengan y vean! Nueva exposición de géneros para trajes de caballero, que vendemos de 30 a 110 pesetas. Capas de 22 a 100. Gabanes, última novedad, de 27 a 110. Pellizas, de 15 a 45. Trajes para señoras, de 8 a 30. Capitas, de 5 a 20. Gabanes, de 12 a 37. Makleranes, de 10 a 25.—El Non-Plus-Ultra, 4, Paz, 4.

El dictamen, en el que figuran mejoras tan indispensables como las arriba apuntadas, irá a la aprobación del Ayuntamiento en la sesión del lunes próximo, y suponemos que será aceptado por unanimidad.

Si así ocurre, dichas mejoras serán puestas en práctica a la mayor brevedad, y especialmente la del Parque de San Francisco tenemos la seguridad que ha de ser de gran provecho, tanto por lo que aumentará la luz en dicho punto como por el efecto de visualidad.

La prensa de esta capital se ha ocupado estos días de nuestras denuncias acerca de la negligencia de la policía, citando para ello multitud de delitos que han quedado impunes y de ciertas anomalías observadas.

Por nuestra parte debemos hacer constar que nada de cuanto hemos dicho ha sido desmentido, y que esos hechos se repiten cotidianamente, pues todos los días ocurren robos, quedando sus autores en la mayor de las impunidad. ¿Quién puede desmentir esto, Sr. Martínez? Esos hechos constituyen contra usted un verdadero arsenal, que se aumentará seguramente si publicáramos hechos pasados.

Nosotros hacemos esas acusaciones con pruebas. Y esas pruebas existen.

Ayer tarde patrullaba por la calle de Ruzafa el sargento del regimiento de Seama Bernadino Ferrí, de 22 años, acompañado de un soldado de dicho regimiento.

Al pasar por la línea férrea de Barcelona, el caballo del sargento se espantó, derribando al jinete, que fué pisoteado por el animal.

Varios transeúntes trasladaron inmediatamente al herido a la casa de Socorro de Ruzafa.

En dicho centro se le apreciaron lesiones muy graves en la cabeza y en la cara, por lo cual se le trasladó en una camilla al Hospital militar.

Las autoridades militares instruyen diligencias.

Ayer, después de anochecido, se apagó la luz eléctrica, quedando la capital poco menos que a oscuras.

Como a la hora en que ocurrió el accidente, la calle de San Vicente y otras contiguas a ésta se encuentran bastante animadas, el público que por allí transcurría tuvo motivo para hacer diversidad de comentarios, máxime cuando dichas calles como los comercios establecidos en las mismas están alumbrados en su mayoría por el fluido eléctrico.

Las primeras impresiones fueron de que en la fábrica de electricidad de los Sres. Leñón había estallado un incendio, si bien momentos después se supo la causa, que obedecía a una avería de escasa importancia.

Después de un buen espacio de tiempo volvió a tomar el alumbrado su aspecto normal.

La realización de las diligencias practicadas por el juez instructor en el proceso instruido en el buque "Vicente Yáñez Pinzón" con motivo del naufragio de un marinerio, continúa siendo infructuosa.

Circunstancias especiales han impedido que ayer se llevara a efecto el tercer remolque de la barca naufragada.

Por tal motivo, dicha operación se ha aplazado para hoy.

Los tabajeros de esta capital, han presentado una instancia, pidiendo se deseché la pretensión de varios matarifes que pretenden hacer en el Matadero la ley del descaño dominical, fundándose en que se les irrogan perjuicios de aprobarse la petición de los matarifes.

La sociedad Gente Alegre celebrará mañana junta general por primera y última convocatoria, tomando acuerdos con el número de socios que asistan.

El día 29 del actual, a las ocho y media de la noche, se verificará en la Sociedad de Socorros Mutuos de Dependientes de Comercio "La Unión", calle de Cavanilles, 3, segundo, la solemne apertura del presente curso y reparto de premios a los alumnos del último ejercicio, cuyo acto están invitados autoridades, corporaciones, Prensa y todos los socios.

Continuará abiertas las matrículas hasta el 31 del presente.

El miércoles por la noche en la plaza Mayor de Mogenza se encontraron el alijado del ayuntamiento Bautista López Llorens y el señor Antonio Francés Donat, poseedores de un disparador sobre la legitimidad de una deuda de 20 céntimos, que, según parece, le prestó el López al Francés.

Después de largas razones, el primero le pidió al segundo que le entregara los 20 céntimos.

Poco después caían muertos de una patalada en el pecho el alguacil Bautista López, y herido de un pistoletazo el Antonio Francés.

Esto quedó en poder del juzgado, que se insantó de un cuchillo y un revolver.

El suceso ha sido objeto de muchos comentarios por la insignificancia del motivo, y ha producido penosa impresión en el vecindario.

Americana cruzada, viernes especial, a 27'50, línea de 50.—El Non-Plus-Ultra, 4, Paz, 4.

En la sesión que bajo la presidencia del Sr. Castro celebró anteanoche el Patronato de Casas para Obreros, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Autorizar a la presidencia para que continúe un seguro sobre accidentes del trabajo en las condiciones más económicas que pueda conseguir de las compañías que se dedican a este ramo; dar las gracias a la revista "La Construcción Moderna", de Madrid, por el brillante artículo publicado en sus columnas, elogiando la obra humanitaria y social que realiza el Patronato, haciendo constar que es la primera institución de este índole que, merced a la constancia y actividad de su junta de gobierno, ha conseguido en España resultados tan satisfactorios; nombramiento de una ponencia compuesta de los Sres. Juliá, Gómez, Reig y Jiménez, para la revisión y examen de las instancias presentadas al concurso para la adjudicación de una casa de la calle del General Pando; dar las gracias a los Sres. D. Tomás Barona y D. Antonio Pinilla, por haber contribuido, respectivamente, con la suscripción de dos acciones nominativas de 50 pesetas, y remitir ejemplares de los Estatutos y Reglamentos a varias corporaciones y particulares que lo tenían solicitado.

Se dió cuenta del estado de las obras en la calle del Lirio del Grao; de haber hecho efectiva la subvención de 5.000 pesetas del ministerio de Fomento, concedida al Patronato por conducto de la Cámara de Comercio de esta ciudad, del otorgamiento de la escritura de compra de unos solares en la partida de Arrancapinos, de seis y media hanegadas, para la construcción de una nueva barriada; de haber concurrido con una modesta instalación del Patronato, compuesta de planos, memorias, estatutos y fotografías de los grupos de construcciones, a la Exposición del Progreso, que se celebra actualmente en Madrid con motivo de la visita del presidente de la República de la nación vecina; y finalmente, el Sr. Castro esbozó el proyecto de ley que se propone presentar a las Cortes, relacionado con la construcción de viviendas para obreros, en el que recabará el apoyo oficial del Estado, indispensable para la próspera vida de estas instituciones, cuyo proyecto mereció los más calurosos elogios de la junta, siendo felicitado su dignísimo presidente por sus incansables energías y actividad.

La Febril Valenciana.—Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Es una joven muy buena, puedes creerme, Manolo; ha hecho más bien en el mundo que el propio "Licor del Polo".

Círculos y sociedades

Casino Unión Republicana de la calle de Sagunto.—Mañana domingo, por la noche, celebrará esta sociedad una importante velada, en la que realizará nuevos y humorísticos trabajos el popular velocem Mr. Emiley.

En la Tertulia de Unión Republicana, camino del Grao, se celebrará hoy sábado velada por Mr. Emiley, que presentará un nuevo y escogido repertorio.

En el bonito teatro del Casino de Unión Republicana del distrito de la Misericordia se representará mañana por la noche "Don Juan Tenorio".

Para esta obra se estrenará todo el decorado, construido ex profeso.

La obra será interpretada por el cuadro dramático que dirige D. Vicente Luis.

El Casino de Unión Republicana "Las Germanías" celebrará baile familiar mañana de nueve a doce de la noche.

Se advierte a todos los socios presenten al recibimiento del mes corriente, pues sin dicho requisito no se les permitirá la entrada en el salón.—La directiva.

La sociedad "El Arte" celebrará mañana a las nueve de la noche, velada literario-musical en su casa social.

Casino de Unión Republicana (Ruzafa).—En el lindo teatro que posee esta sociedad se celebrarán dos grandes funciones el sábado y domingo por la noche, poniéndose en escena el hermoso drama de D. José Zorrilla "Don Juan Tenorio" por la compañía que dirige el primer actor D. Vicente Montesinos, tomando parte las señoritas Barberá, Comas y Balaguer, las señoras Selma, Chivert, y los señores Montesinos, Soler, Marco, Company, Rodríguez, Paz (L.), Enguñazas, Pau (J.), Lied y Monje.—La comisión.

La sociedad coral "El Micalet" celebrará velada teatral mañana por la noche, representándose "Cómo está la sociedad", "El mal de amores" (estreno) y "Los chicos de la escuela".

Movimiento obrero

CONSTRUCTORES DE CARROS.—Se convoca a junta general ordinaria para mañana, a las ocho de la noche, en la casa social.—El presidente, Juan Marzán.

FEDERACION DE SOCIEDADES OBRERAS.—Se convoca a todas las sociedades domiciliadas en la Casa del Pueblo, a junta general para hoy, a las ocho de la noche, siendo de importancia suma, la cuestión que motiva dicha asamblea. Se encarece la asistencia de las distintas asociaciones que componen dicho centro.

El vicepresidente, E. Feijó.

FORJEROS EN HIERRO.—Compañeros: Se convoca a junta general ordinaria, que se celebrará en el local social, mañana, a las diez de la mañana, para tratar el artículo adicional. Se recomienda la más puntual asistencia y se aprobará con los socios que asistan a la junta.

El secretario, Eusebio Cantó.

TORNEROS EN MADERA.—Esta sociedad celebrará junta general el lunes, a las seis de la tarde, para la renovación de la Directiva. Al mismo tiempo se hará el reparto entre los socios, de docecientas pesetas setenta céntimos, procedentes del último pliego del taller colectivo.

NOTA.—Por acuerdo de la junta anterior, no podrá representar un compañero de los presentes a un ausente, para el cobro de la parte que le corresponde. Este acuerdo es por que hay ochenta pesetas de déficit.—La Directiva.

PEONES ALBANILES "LA ESCUADRA".—Esta sociedad celebrará junta general extraordinaria, mañana, a las diez, en el centro de la calle Mar, para tratar asuntos de gran interés, como son el de los premios de la escuela de "Los Constructores", el del comité de Castellón para el Congreso y preguntas y proposiciones.—El presidente, Rafael Ubeda.

MAQUINISTAS Y FOGONEROS DE FERRAS.—Compañeros: Se os convoca a junta general extraordinaria para mañana, a las nueve

de la misma, en nuestra casa social, calle de Gracia, 88, para tratar asuntos de interés.—La directiva.

Tribunales

Robo.—Acusados de dicho delito han comparecido en la sección primera de la Sala de lo criminal de esta Audiencia, José María Jiménez y Ramón San Antonio.

De la defensa ha estado encargado el letrado Sr. Guillón Engo.

Juicio oral por homicidio.—La causa que motiva dicho proceso ha despertado gran interés en la sección segunda de lo Criminal.

El delito lo constituye un hecho vulgar en la exaltación de las pasiones.

Constantino Pintado sostenía relaciones amorosas con una hermosa joven, a cuyo idilio se oponían las familias de ambos jóvenes.

Contrariados por tal causa, y decidiendo terminar de una vez sus pesares, acordaron suicidarse al mismo tiempo.

El Pintado, poseído de la natural desesperación en el momento supremo, disparó contra su novia, dejándola muerta en el acto; pero, al llegarle su turno, se arrojó de su determinación y no se decidió a disparar su revólver, como habían convenido los amantes.

Por tal motivo, el jurado de Alcala ayer entendió en dicha causa, estudiando las pruebas que presenta el fiscal y el defensor.

Estas fueron tan contrarias al procesado, que en su consecuencia se dictó un veredicto de culpabilidad, condenando al delincuente como homicida a ocho años y un día de prisión correccional.

Teatros

Principal: He aquí la lista de la compañía que bajo la dirección de los primeros actores D. Juan Balaguer y D. Mariano de Larra ha de actuar en este teatro, debutando el día 4 del próximo mes.

Actrices.—Aiverá, Sofía; Burillo, Isabel; Burillo, Soledad; Casado, Antonis; Catalá, Concepción; Féros, Clotilde; Martín, Josefa; Ortiz, Oelia; Pardo, Mercedes; Sánchez, Antonis.

Actores.—Aleman, Aniceto; Balaguer, Juan; Balaguer, Manuel; Fernández, Eduardo; Larra, Mariano; Lliri, Juan; Manrique, Luis; Marchante, Ricardo; Navas, Enrique; Puga, Ricardo; Valle, Agustín; Vera, Joaquín.

Apuntadores: José González, Eduardo Hernández.

Representante de la empresa, Edmundo F. Palacios.

Maquinista de la compañía, Enrique López.

Guardarropía, Rivas y Rosell. Maquinista del teatro, Ramón Alós. Peluquero, Javier Qules.

Repertorio: Comedias en tres actos.—Los hijos artificiales, El libre cambio, Clara Sol, Militares y paisanos, San Sebastián mártir, Los dominos blancos, Los gansos del Capitolio, Tortosa y Soler, Las flores, El director general, Pascual Cordeiro, La doncella de mi mujer, El gobernador de Urbagnista, El secreto de Polichinela, El doctor Giménez.

Comedias en dos actos.—El barón de Troncovérde, Los corazones de oro (estreno), Una cama al aire (estreno), La casa de baños, El oso muerto, González y González, El patio, El chiquitín de la casa, Zaragüeta, El nido, La caza, La monja descalza, Los hugonotes, El amor que pasa, Los señores, El Abolengo, El Himno de Riego, Al natural, Matrimonio civil, Pepita Reyes, El señor cura, El afañador, Pedro Jiménez, La Cielón, La partida... serrana.

Comedias en un acto.—La azotea, El bigote rubio, Francfort, La cáspera amarga, Modas, La mueta del juicio, La robotica, El rey de Lydia, Tiquis-Miquis, La cuerda floja, Dulces memorias, Las inquietudes, Pajarita de las nieves, El marido pintado, I dilettanti, En plena luna de miel, Poemo del cielo, Mi misma cara, Los asistentes, Con arma blanca, Los consejos, La catedral, Pasa la frescachona, Primo Prieto, El aire, Varios sobrinos y un tio, La victoria del general, La coacción la pintan calva, Parada y fonda, De la China, El espejo del alma, El Nene y otras.

Para todo el repertorio, decorado construido expresamente.

Queda abierto el abono por 20 funciones desde la publicación de esta lista, a los precios y bajo las condiciones siguientes:

Falcos plateas, principales, proscenios e interiores, sin entrada, 10 pesetas; ídem de segundo piso, proscenios, interiores y pequeños, sin ídem, 8; ídem proscenios de tercer piso y cubillos, sin ídem, 6; butacas de patio y delanteras de segundo piso, con entrada, 2; butacas de segundo piso y delanteras de tercero, con ídem, 1 50; butacas de tercer piso, delanteras de cuarto piso y anfiteatro, con ídem, 1 25.

Los impuestos a cargo del público.

El abono queda abierto desde la publicación de esta lista, hasta la víspera de la primera función, y de tres a seis de la tarde.

—Hoy, con el programa que ayer anunciamos, se verificará el primero de los dos únicos conciertos por el eminente pianista Sr. Malata.

A juzgar por el considerable número de peticiones que hay en contaduría ha de ser un éxito para el reputado artista.

Esto, que constituye un suceso artístico, indudablemente dará la nota de admiración que en todas partes ha producido el insigne Malata.

Para no faltar a la tradición, la empresa anuncia para mañana domingo, tarde y noche, los inevitables "Tenorios".

Si el tiempo ayuda creemos que el popular "D. Juan" se verá muy festejado en nuestro primer coliseo.

Princesa: Anoche se estrenó en este teatro el drama "La honradez del pueblo".

Obtuvo un éxito franco y el público salió satisfecho de la labor que realizaron los artistas.

El exceso de original nos impide hoy hacer el juicio crítico de la obra. Mañana lo haremos.

Apolo. Mañana domingo tarde y noche, se representará en este teatro la aplaudida obra "El Reda".

Por la tarde completarán el programa las graciosas obras "La reina de la Dolores" y "El terrible Pérez", y por la noche la zarzuela de gran espectáculo "Moros y cristianos", en la que tomará parte el tenor Sr. Baldóvi.

—En la reprise de "Moros y cristianos"

Teatro de la Princesa

Esta noche

La honradez del pueblo.—Amor que pasa

El dueño de este kiosco, como costumbre de todos los años, en el regalo extraordinario de Navidad y con el fin de favorecer a los compradores de este kiosco, ha dispuesto regalar 200 PESETAS distribuidas en la siguiente forma:

Kiosco Moderno

PLAZA DE EMILIO CASTELAR (JUNTO AL ESTANCO)

La gorda de Navidad, 200 ptas. de regalo

El dueño de este kiosco, como costumbre de todos los años, en el regalo extraordinario de Navidad y con el fin de favorecer a los compradores de este kiosco, ha dispuesto regalar 200 PESETAS distribuidas en la siguiente forma:

1.ª suerte, 100 pesetas	4.ª suerte, 10 pesetas
2.ª id. 50 id.	5.ª id. 10 id.
3.ª id. 20 id.	6.ª id. 10 id.

Por la venta de 5 céntimos da derecho a un cupón. Los premios serán entregados a los compradores mediante la presentación de los cupones con iguales números a los agraciados en las seis primeras suertes del sorteo de Navidad, que se verificará en Madrid, el 23 de Diciembre de 1905.

NOTA. Los cupones que no resulten agraciados en ninguna de las suertes que regala este kiosco, serán valederos para obtener una novela de los Sres. Zola, Blasco Ibáñez, Reclus, etc., etc

BARATO DE SAN NICOLAS

Antiguo edificio de las monjas reparadoras PLAZA DEL HORNO DE SAN NICOLAS, NUM. 3

Visiten las señoras este nuevo establecimiento y encontrarán un magnífico y variado surtido en géneros de punto, bordados y puntillas y toda clase de confecciones.

Tendrán la ventaja de comprar a precio fijo verdad.—Cerrado de una a tres.

HERNIADOS.-TRENCAIS.-LEED

El reputado ortopedista de Barcelona, D. Luis G. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tanas personas como están sufriendo, estará en Valencia, en el Hotel de Roma, únicamente el martes, día 31 del corriente mes, donde demostrará a todos cuantos querados se le presenten, que pueden curar radicalmente sus hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños, deben usarlo. No délese de visitar a dicho especialista y tened presente que estará en Valencia, en el Hotel de Roma, solamente el día 31 del mes actual.

Consulta y folletos gratis para todo el mundo.—Talleres y consultorio en Barcelona, Unión, 13.

Comodidad, Higiene, Economía

Patentes de invención por 20 años, francesa, italiana y española, para sustituir los dientes y muelas sin molestia, sin gastar mucho, sin extraer los raigones ni cubrir el paladar.

Las propiedades del aluminio, bien conocidas de todo el mundo, lo hacen inmejorable por su ligereza que es como el papel y por ser inoxidable, duro y elástico. El níquel es lo mismo de difícil e inoxidable; así es que las dentaduras artificiales construidas con estos metales reúnen ventajosas condiciones sobre las demás.

HIGIENE.—Las dentaduras de níquel y aluminio sobredoradas, son las más higiénicas, porque no se oxidan, no son porosas como las de caucho y de celuloide, que anidan entre sus poros ininidad de microbios, que de no tener una escrupulosa limpieza, producen enfermedades de la boca. Estomatitis, peristitis, etc., etc.

COMODIDAD.—Las dentaduras de níquel y aluminio sobredoradas, son muy cómodas, pues son muy ligeras y para su construcción no se necesita extraer los raigones ni cubrir el paladar.

ECONOMIA.—El oro y platino, por su dureza y carestía, no se trabaja al igual que el aluminio y el níquel. Hoy, que domina el sistema utilitario y se mira por consiguiente más la necesidad que el lujo, y como por otra parte el oro no podría costear piezas de aquellos metales y le es indispensable el buen estado de su boca que ha de reparar sus pérdidas fuertes, resultan las dentaduras de níquel y aluminio sobredoradas, las más económicas.

Se construyen en el Gabinete Dental de doña Aurelia Cavazzuti, calle de la Paz, letra B, esquina a la de las Comedias

EXTINTOR DE INCENDIOS

Sistema Biosca (Patentado)

Utilísimo aparato indispensable en todos los almacenes, fábricas y talleres, por su infalible y rápido resultado en la extinción de los incendios.

El que desee ver funcionar este aparato y adquirir toda clase de detalles, dirijase al depositario en el reino de Valencia.

G. OLIVER, BIOSCA, Ruzafa, 65.—Teléfono núm. 658

debutó anoche el tenor Sr. Baldóvi, que no necesita presentación por ser ventajosamente conocido de nuestro público.

Con decir que anoche fué ovacionado en el dúo con la señora Domingo y que ratificó el público de Apolo, la opinión que el de Ruzafa donde actuó en la temporada pasada, basta.

El papel de Toni, del viejo y el servidor, tuvo magistral intérprete en el Sr. Cerbón, que es un artista completo, pues igual hace destellar de risa con su imitabile via cómica, que obliga a sentir y conmueve al auditorio.

La señorita Gil merece párrafo aparte. Joven, con excelente escuela de canto, desenvoltura, gracia y bien timbrada voz, triunfó anoche, a pesar de luchar con el recuerdo de la Mayenda, que estrenó la obra.

La señorita Gil dijo muy bien su papel y mereció que el público la distingiera con sus aplausos.

Los demás intérpretes de "Moros y cristianos", Sres. Lorente, Fernández y Peña muy bien.

Pizarro: Mañana domingo tarde y noche, se celebrarán dos funciones, representándose en ambas el popular drama "D. Juan Tenorio" por la compañía que dirige el primer actor D. Pascual Almiñana.

De los artistas que componen el cuadro dramático, tenemos muy buenas referencias. Convertido dicho coliseo en magnífico salón de invierno, puede afirmarse que reúne las condiciones propias de la estación, por cuyo motivo la lluvia no impedirá las representaciones.

Esto, unido al módico precio de las localidades, pues son palcos, 4 ptas.; butacas, una, y entrada general cuarenta céntimos, no dudas será suficiente motivo para que en todas las funciones se vea concurrido dicho teatro.

—El miércoles de la próxima semana, día de Todos Santos, se repetirá tarde y noche el mismo drama del inmortal Zorrilla.

Marina. En este teatro se celebrará esta noche una gran función por la noble compañía cómicodramática Guillén Riveles.

Se pondrán en escena la comedia en cuatro actos de D. Pablo Parellada "El Regimiento de Lupa" y "Basta de negros", comedia en un acto de D. Eduardo Llorca.

Mañana por la tarde, última representación de "Poeta", y por la noche "D. Juan Tenorio".

Purgaciones

Valentín Palacios

Probada y es conveniente de sus maravillosos efectos que son inmediatos a las primeras aplicaciones de este medicamento. En Valencia: Farmacia de D. Angel Vives, Mercado, 40; Dr. Calvo, Farmacia de San Antonio, Señores J. Contad y Compañía, droguería de La Luna.

NEURASTENIA

TISIS

ANEMIA

El farbo vital de glicerosulfato e hipofosfitos compuestos, es el Rey de los Tónicos y reconstituyentes hasta hoy conocidos. Todas las emenencias médicas lo prescriben y certifican los éxitos alcanzados. Frasco 3 pesetas. Farmacia Dr. Barral, calle Alta y principales. Barcelona, Farmacia Borbonet, Carders.

Gramófonos Cuesta

SALON CUESTA

Aparatos de fotografía

Grafófonos Cuesta

Por telégrafo y teléfono

La situación política. Ausente ya de Madrid Mr. Loubet, la cuestión política ha surgido potente, reclamando toda la atención.

Los señores conde de Romanones y Mellado han despachado esta mañana con D. Alfonso.

Al salir de Palacio el Sr. Mellado, ha manifestado que su impresión es la de que la crisis se reducirá a la sustitución del Sr. Villanueva en la cartera de Marina, por otro personaje militar o civil.

Después de esta conversación entró en Palacio el Sr. Montero Ríos, despachando con don Alfonso.

La entrevista duró largo rato. El Sr. Montero Ríos manifestó que había planteado al rey la cuestión política.

Dijo que la crisis, más que ministerial, era política.

Añadió que aunque el gobierno había hecho las elecciones, se encontraba con que era el que menos fuerzas parlamentarias tenía.

Existen grupos numerosos capitaneados por los Sres. Moret, Canalejas, Puigerver y hasta el propio conde de Romanones, y así era imposible gobernar si no se tenía la absoluta seguridad del apoyo y concurso de los referidos señores.

Por las palabras del presidente del Consejo deducese que el gobierno, sintiéndose débil ante el Parlamento, tira a que los Sres. Moret y Canalejas entren en el gabinete.

Por lo que hace al Sr. Moret, parece que se resiste a ello, pero creése que si lo llama quien puede y apela a un patriotismo, no tendrá más remedio que acceder, sobre todo si se le ofrece la condición de sustituir al Sr. Montero Ríos en la jefatura del gabinete dentro de un plazo relativamente breve.

Es seguro también que influirá en su ánimo para decidirle, la necesidad de encargarse, como político de altura, de la cartera de Estado, para acompañar a D. Alfonso en su viaje a Berlín.

De manera que si el Sr. Moret acepta habrá crisis grande y si no oíca, para ir viviendo una corta temporada.

Lo que parece fuera de duda es que el señor Montero Ríos siente deseos de abandonar el poder.

A este propósito háblase ya de martingalas. Dice que se encargaría del poder el general López Domínguez, dejando vacante la presidencia del Senado para el señor Montero Ríos.

Para caída no está mal, sobre todo después de dejar perfectamente acondicionada a la familia.

Esta tarde, después de la sesión del Congreso, habrá Consejo.

Dícese que en él se planteará la crisis. Por de pronto, el Sr. Villanueva hállase algo más calmado y ya no hace tanto hincapié en la cuestión de la gran cruz.

Resumiendo cuanto le llevo dicho, parece que el Sr. Montero Ríos siente la absoluta necesidad de presentarse a las Cortes con un Gabinete grande, y a ello tienden sus trabajos.

Todo está en que el Sr. Moret acepta, como parece lo probable, por más que cuanto le llevo dicho hállase basado en conjeturas y razonamientos con más ó menos fundamento.

En este supuesto dícese que el Sr. Moret iría a Estado, el Sr. Canalejas a Marina y el Sr. López Puigerver a Gracia y Justicia.

El Sr. García Prieto niega que el Sr. Villanueva haya presentado la dimisión.

Hasta ahora solo ha transmitido el señor Montero Ríos por escrito la renuncia de la Gran Cruz de la Legión de Honor que le otorgó Mr. Loubet.

Los últimos del ministro de Marina lo desmienten también.

El Sr. Villanueva ha insistido en que no hay motivo ninguno de crisis.

"Constituido el Congreso y legalizada la situación económica—ha añadido—nadie se hubiera fijado en mi actitud.

Hubiera pasado inadvertida, no concediéndosele más importancia que a otras tantas cuestiones de etiqueta como surgen casi a diario.

En las presentes circunstancias, excitados los ánimos por la política, la cuestión varia, dándosele mayor alcance."

"Como Villanueva—ha dicho—hubiera aceptado la condecoración más modesta.

Como ministro de Marina me creí en el deber de renunciarla.

Tienen Mr. Loubet y Francia todos mis respetos.

En mi conducta no hay ofensa para nadie.

Si surge la crisis será por otros motivos.

El Consejo de esta tarde reconoce por causa la necesidad de hablar de los pasados festejos y resolver otros asuntos."

Se asegura que los señores Canalejas, Moret y López Puigerver se niegan a formar parte del gabinete.

Entienden que es conveniente que se reserven para ulteriores casos de mayor importancia.

Hállanse resueltos a apoyar cualquier solución que adopte el gobierno.

A las tres y media ha comenzado el Consejo.

Los ministros no han encontrado en el palacio de la Presidencia ni a los porteros, pues el Consejo estaba convocado para las cinco.

A esta hora ha terminado.

Consejo de ministros. El primero en salir es el Sr. Weyler.

A nuestras preguntas guarda gran mutismo.

Luego ha salido el Sr. Echegaray.

A las cinco y onario termina el Consejo.

El ministro de Hacienda nos ha dicho: Señores: nada puedo decirles.

El ministro de la Gobernación les facilitará a ustedes la nota oficial.

Allí están las palabras precisas que yo no puedo decir.

En la cámara el Sr. Echegaray nos ha dicho: La cuestión es puramente política.

El Sr. Montero Ríos nos dijo que era preciso que formaran parte del gobierno los representantes de las fracciones de la mayoría.

La mayoría. Madrid, 5/20, t. urgente.

Los ministros, reunidos en Consejo, han acordado plantear al rey la cuestión política, por entender el Sr. Montero Ríos que deben estar representadas en el gobierno todas las fuerzas.

Ahora se dirige a Palacio el Sr. Montero Ríos.

Los monteristas, tan pronto como han conocido la noticia, no han ocultado su disgusto.

La "Gaceta". Publica hoy la combinación de gobernadores firmada ayer.

Nombramiento oficial mayor del ministerio de la Gobernación a D. Rafael Comenge.

Idem 2.º, en comisión, a D. Raimundo M. Bernal.

Jubilación al oficial 2.º D. José Díez.

El período electoral. Mañana dará comienzo el período electoral.

Congreso. Comienza la sesión a las 3/40, bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo.

Se aprueban, entre otras, las actas de Baracaldo, Cazalla de la Sierra, Selva, Torroella, Albaladeher, Trench y Solsona.

El marqués de Figueras combate la de Luces.

Se aprueba el acta de Luarca.

Idem varios dictámenes de la comisión de Incompatibilidades.

Se suspende la sesión hasta las siete.

El Sr. Alba pregunta al reanudar la sesión si se ha recibido la comunicación del gobierno, diciendo que está en crisis.

"Cuando se constituya el Congreso—dice—me ocuparé de este asunto".

El marqués de la Vega de Armijo contesta con excusas.

Se levanta la sesión.

Senado.

Comienza la sesión a las 3/35, bajo la presidencia del general López Domínguez.

Poca concurrencia en los escaños.

El banco azul desierto.

El Sr. Alvarez Guizarro anuncia una interpeleación sobre política electoral del Gobierno.

Se aprueban varias actas.

Juran el cargo varios señores senadores.

El presidente dice que siendo indispensable la presencia del gobierno para la discusión del Mensaje, entiende que debe levantarse la sesión.

Así se acuerda.

En los pasillos gran revuelo.

A Barcelona.

Esta mañana ha marchado a Barcelona la banda municipal de aquella ciudad.

Firma de Fomento.

El conde de Romanones ha puesto a la firma del rey un decreto autorizando al presidente para presentar a la Cámara el proyecto de ley de Sindicatos Agrícolas.

También ha sometido a la sanción de don Alfonso otro decreto ampliando el número de grandes ornes y encomiendas de Alfonso XII para el extranjero.

El gobernador de Barcelona

El Sr. García Prieto ha rogado a los periodistas que rectifiquen la noticia referente al nombramiento del Sr. García Loma para el gobierno civil de Barcelona.

Dice que lo único que ha aparecido en la Gaceta es el decreto de la dimisión del cargo de gobernador de Segovia por haber optado por el acta de diputado.

El Sr. García Prieto ha teleografiado al general Fuentes, participándole que lo del nombramiento de un sustituto es un error, y que el gobierno se halla muy satisfecho de su gestión al frente del gobierno civil de Barcelona.

El Gobernador de Valencia

El nuevo Gobernador de Valencia llegará mañana a Madrid procedente de Ciudad-Real.

Conferenciará con los Sres. Montero Ríos y García Prieto, marchando a Valencia a mediados de la próxima semana.

D. Saturnino Santos Ruiz Zorrilla ha sido presidente de la Diputación de Zamora y gobernador de Salamanca y Valladolid, en distintas épocas, durante el mando del señor Sagasta.

Ahora lo era de Ciudad Real, por donde ha salido diputado el Sr. Canalejas.

Es amigo íntimo del conde de Romanones, pero el Sr. Canalejas le ha apoyado decididamente para el gobierno de Valencia.

Concurso de globos y automóviles

Hoy se ha celebrado el concurso de automóviles y globos, aplazado ayer a causa del mal tiempo.

A las once de la mañana se hallaban frente al ministerio de Fomento unos 16 automóviles, entre ellos el de Mme. Du Gast.

A esa hora fueron soltados varios globos-sondas, y como tomaran la dirección de Carabanchel, allí se han dirigido los automóviles.

En la plaza de la Armería se ha hinchado el globo "Júpiter", de 900 metros cúbicos.

La tela es de seda y aluminio, y el globo parece una bola plateada.

Lo tripulan el capitán Sr. Gorgejuela y el Sr. Magdalena.

La ascensión de este globo la ha presenciado desde los balcones de Palacio el rey y la familia real.

A la misma hora, y con el siguiente orden, han ido ascendiendo los siguientes globos en el Real Aéreo Club:

Primero.—"Aéreo Club núm. 2.º", de 1.250 metros cúbicos. Tripulado por los Sres. Fernández Duro y Guisasaols.

Segundo.—"Alfonso XIII", de 1.600, tripulado por el capitán Kindelan y Sres. Ruana.

Tercero.—"Urano", de 800, tripulado por el capitán Sr. Maldonado y el Sr. Miñán.

Cuarto.—"Marte", de 800, tripulado por el teniente Sr. Rodríguez y el Sr. Gutiérrez Salamanca.

Quinto.—"Arion", de 450, tripulado por el teniente Sr. Jiménez.

Sexto.—"Elfe", de 1.800, es una verdadera preciosidad y lo tripula el conde de la Vaux. Según el aeronauta, es la 558 ascensión que realiza.

Séptimo.—"Vencejo", de 1.200, tripulado por el teniente Sr. Castilla y el Sr. Olaver.

Octavo.—"Fugitif", de 800, tripulado por Mr. Cartón.

Noveno.—"Alectán", de 1.000, tripulado por el teniente Mulero y el Sr. Arias.

En el campamento de Carabanchel ascendió el "Mercurio", tripulado por el teniente señor Pinto Cubillo.

Los aeronautas llevan provisiones, luz eléctrica y van provistos de chalecos salvavidas por si caen en el mar.

El acto de la ascensión de los globos ha resultado muy bonito.

A la fiesta han asistido distinguidas damas y conocidas personalidades.

El globo "Morana", tripulado por el señor Roda, no pudo salir por haber sufrido una avería al soltar las amarras.

La Correspondencia de España, organizadora de la fiesta, ha recibido muchas felicitaciones.

Combinación

En virtud de un decreto, el Sr. Ortiz y Casado irá de gobernador a Burgos, y el duque de Hornachuelos a Alicante.

Sociedades mutualistas

La circular del ministro de Fomento sobre creación de sociedades mutualistas de labradores para la obtención de créditos en el Banco

está dando los más favorables resultados.

Según telegrama del director de la ancurral del Banco de Sevilla, se han cursado al ministerio de ocho a nueve expedientes ya ultimados.

Se hallan en tramitación unos 12, y oficialmente se sabe de 30 nuevas sociedades que están formándose.

Sólo en la provincia de Sevilla habrá 50 sociedades, representando a más de 200 labradores que obtendrán crédito en el Banco, librándose de caer en las garras de la usura.

El viaje del rey

Berlin.—Siguen los preparativos para recibir espléndidamente a D. Alfonso XIII.

El ayuntamiento ha votado un crédito de 25.000 marcos (25.000 pesetas oro) para invertirlo en el decorado de la capital.

D. Alfonso asistirá con el emperador Guillermo a la prestación del juramento de los reclusos de la guardia.

El soberano español estará el día 12 en Postdam.

Crimen

Cerca de una taberna de la calle de Méndez Núñez la policía ha encontrado esta madrugada a dos hombres gravemente heridos.

Ha sido interrogada la tabernera, la cual ha manifestado que salieron desafiados a la calle.

La policía ha detenido a cuatro sujetos sospechosos.

Traslado de reyes

Berlin.—Se asegura que el rey de Portugal vendrá a Berlín en el mes de Noviembre ó de Diciembre.

Un mensaje

Los vecinos de los barrios bajos han dirigido un mensaje al presidente de la República francesa, Mr. Loubet.

Dicen en dicho documento que ellos, los descendientes de aquellos majos que supieron defender sus barrios, en los cuales se ven aún señales de las terribles luchas contra el ataque de las huestes francesas, se complacen hoy en saludar a Francia, no quedando de aquellos hechos más que un recuerdo de admiración a los españoles y franceses que supieron cumplir con su deber.

¿Crimen?

Castellón.—En una masía de Oropesa, jugando una niña de 10 años, llamada Vicenta Lozano Enrich, con una pistola, salió el tiro, hiriéndola gravemente en la frente.

El dueño de la masía, que es el único que presenció el hecho, no concreta sus declaraciones.

Loubet

Valencia de Alcántara.—Esta mañana ha llegado el tren conduciendo a Mr. Loubet.

En la estación se hallaban las autoridades y un inmenso gentío que ha vitoreado al presidente de la República.

Una compañía con bandera y música del regimiento de Castilla le ha tributado honores.

Liaboa.—Desde las primeras horas de la mañana la animación es extraordinaria.

Más de la crisis

El Sr. Montero Ríos detalló a D. Alfonso la situación política.

Expuso a éste las dificultades que encontraba el actual gabinete.

Anunció que no viendo esas dificultades presentaría la dimisión.

Dijo que intentaría la formación de un gabinete con representantes de todos los elementos de la mayoría, pues la labor actual resultaba poco fructífera dada la constitución de las Cortes.

A las dos de la tarde los ministros ignoraban que había surgido la crisis.

Al conocerse las declaraciones hechas por Montero Ríos, la expectación fué grande.

Los ministeriales mostrábanse disgustados, creyendo que la crisis quebrantaba al partido liberal.

Los conservadores se creían ya en el poder.

Los personajes políticos asediaron al señor Moret para enterarse del resultado de la conferencia con D. Alfonso.

El Sr. Moret eludió la contestación.

Mañana se suspenderán las sesiones de las Cámaras.

Es probable que se hagan algunas consultas.

El marqués de la Vega de Armijo conside-

ra la crisis gravísima y de funestas consecuencias para el partido.

Dijo que ni aunque le llevaran atado cogiera el poder.

Opina que debe continuar en él el Sr. Montero Ríos.

El general López Domínguez cree que el Sr. Montero Ríos logrará sus deseos.

Al Sr. Maura le ha sorprendido lo que ocurre considerándolo un nuevo caso en política capaz de desorientar al más experto.

A las siete de la tarde se reunieron los ministros en Consejo para esperar regresara de Palacio el Sr. Montero Ríos.

D. Alfonso regresó muy tarde de El Escorial.

A las nueve entró en Palacio el Sr. Montero Ríos.

Dijo éste que después de las elecciones y de ver cuáles eran las fuerzas parlamentarias, y siguiendo las indicaciones de los prohombres del partido, creyó un deber exponer a D. Alfonso que el gabinete debía reorganizarse.

El rey le dijo que lo pensaría.

Mañana no irá a Palacio el Sr. Montero Ríos, pues D. Alfonso marcha a Guadalajara.

A las diez y media de la noche algunos ministros fueron a casa de Montero Ríos para cambiar impresiones.

En la bolsa y en el Congreso había hoy muchos corrillos haciendo comentarios acerca de la crisis.

El descenso de los globos

El globo "Júpiter" descendió en Carabanchel a causa de una fuga de gas.

Cerca de El Escorial descendió el "Aéreo-Club núm. 2.º".

Los tripulantes están ilenos.

Los demás globos siguen su ruta felizmente.

Loubet en Lisboa

Lisboa.—A las doce y cuarto llegó monseñor Loubet al Palacio de Belem, siendo recibido por la reina Amelia y damas de la corte.

Después se retiró Mr. Loubet a sus habitaciones para almorzar, marchando más tarde al palacio de las Necesidades para devolver a los reyes la visita.

Luego asistió a la sesión de la Sociedad Geográfica.

Fué en un coche a la gran D' Aumont, llevando a su derecha a la reina Amelia.

El gentío le saludó.

Hay espléndidas iluminaciones.

Noticia contra un cura

Pamplona.—Comunican de Mendavia que todo el pueblo se ha amotinado contra el cura párroco, acusado de haber sido la causa del traslado del coadjutor.

Los amotinados forzaron las puertas de la casa del cura, asaltando las habitaciones, destrozando cuanto encontraron y gritando.

Encontráronse con el párroco, pero éste huyó.

Una comisión de vecinos ha venido a conferenciar con el gobernador civil y el obispo.

Continúa la excitación.

Se han enviado a Mendavia fuerzas de la guardia civil.

Desgracia

Ferrol.—Comunican de Vivero que se rompió un andamio de una iglesia en construcción, quedando un obrero muerto y dos gravemente heridos.

Capilla incendiada

Vigo.—Esta madrugada un incendio redondo a cenizas la capilla del palacio del conde de Godomar, residencia de los franciscanos.

El fuego no repató las imágenes ni los ricos ornamentos, quedando destruidas aquellas y éstos.

No ocurrieron desgracias personales.

La pesca con dinamita

Ferrol.—Han sido armadas unas traseras, para evitar la pesca con dinamita.

Choque de trenes

Oviedo.—Comunican de Pola de Siero que un tren correo chocó con otro de mercancías que estaba parado en la estación.

Resultaron dos heridos.

Un vagón quedó destrozado.

Da Gobernación

Ha dimitido el gobernador civil.

El Sr. García Prieto y el subsecretario de Gobernación no han adquirido al despacho.

El proceso de la crisis

D. Alfonso dijo al Sr. Montero Ríos que mañana le contestaría al regresar de Guadalajara.

La Pabil Valenciana (SOCIEDAD ANONIMA) GRAN FÁBRICA ÚNICA EN ESPAÑA de máquinas para hacer toda clase de géneros de punto; son las mejores que se conocen por su simplificado mecanismo, facilidad en el manejo y perfección en el trabajo que realizan.

5 pesetas semanales Máquinas de coser de todos sistemas Especialidad en la Bobina Central, para uso doméstico y toda clase de bordados artísticos. La mejor y más bien presentada que se conoce en el mundo.

Pasajes gratuitos para San Pablo (Brasil) Emigración autorizada por el gobierno brasileño, para familias de trabajadores del campo. Las familias tienen derecho a pasaje y comida gratis, desde el puerto de Valencia hasta el Estado de San Pablo (Brasil).

Caridad

La implora un matrimonio pobre, con cuatro hijos, la mayor de 11 años, el marido enfermo y sin más amparo que el de las personas caritativas. Vive calle de las Ventas, 10, porche.

En casa particular se cede una sala con alcoba, ó se admitirán dos pupilos para dormir y ropa, por 20 pesetas ó con asistencia si se desea. Ruzafa, 37, segundo, izquierda.

Huéspedes

Se cede habitación con asistencia, a precios convencionales. Trato como de familia. Calle de la Nave, 34, entresuelo.

Pérdida

Se ruega a la persona que se haya encontrado un perro de raza, blanco, con manchas mulladas claras, de tres meses, que se extravió el sábado por la noche, lo presente calle Crifó Amorós, 10, vaquería y se le gratificará.

Buques de vapor

Servicio regular de vapores Para Londres y Newcastle Para Argel El vapor España saldrá el 2 de Noviembre para Liverpool El vapor Censanjan cargará el 30 actual para Londres El vapor Opal saldrá el 30 actual para Glasgow El Mount Levenon saldrá el 30 actual para Londres y Amberes El vapor Adour saldrá el 1.º de Noviembre para Londres y Casanovario: D. Alberto Rios, Pascual y Gená, 27, principal.

Almoneda

La caja de préstamos "La Industrial", Ruzafa, 84, principal, hará almoneda los días 30 y 31 del corriente mes, de todos los objetos de plazo vencido. Aviso a los interesados. No se admiten renovaciones durante los días de almoneda.

Traspaso

Por dedicarse un dueño a otro negocio, se traspasa ó se vende con poco dinero un café que es horchatera, chocolatería y buñolería, con muy buena parroquia. Si conviene se venden todos los efectos del mismo. Razón, en esta administración.

Se vende

madera de moblia nueva, y de río procedente de un arroyo. Razón, calle de Zaragoza, núm. 11.

DINERO

Una de Niza, viuda, leche de un mes, para criar en casa de los padres; otra del camino de Fendets, partera y otra de Valencia, leche de cuatro meses, para criar en sus casas.

Un sirviente de 40 años, para servir a un caballero solo. Razón, calle de San Gil, núm. 21, bajo, junto al estanco.

Pérdida

Se ruega a la persona que se haya encontrado una cartera con documentos de interés para el interesado, entre ellos una licencia de caza y una cédula personal, que se perdió en las marjales del Puiz, la presente en la calle de Borrull, 41, bajo y se le gratificará.

Acordeones superiores

Los hallarán en la fábrica de Rafael Torres, calle de Barcelona, 13, junto al horno, Valencia.

Almoneda

Caja de préstamos "La Americana", Pintor Sorolla, 32, principal. Se hará almoneda los días 26 y siguientes del corriente, de todos los objetos que haya de plazo vencido. Aviso a los interesados.

Máquinas usadas para coser y hacer medias

Se componen, compran y cambian de todos sistemas; máquinas para coser, desde 8 duros. Calle de Salvá, 4, bajo. Hay a la venta medias y calcetines a precio barato.

Academia de música

Clases de solfeo diarias a 10 reales, y de piano desde 16. Lecciones a domicilio, a precios reducidos. Se afinan pianos desde 10 reales, calle de San Agustín, núm. 2, segundo izquierdo.

Modista

Se necesitan buenas oficiales, medias oficiales y aprendizas. Razón: calle de las Comedias, 21, horno.

El Sr. Montero Ríos esperaba que los ministros acudieran a su domicilio para conocer el resultado de la entrevista con el rey.

Sólo acudió el conde de Romanones para comunicar al jefe del gobierno el resultado de la conferencia con Moret.

El Sr. Montero Ríos ha citado para mañana a primera hora a los prohombres para intentar una coalición con la base de ocupar el Sr. Moret la cartera de Estado.

Tropiézase para ello con las exageradas peticiones del Sr. Moret que quiere tres carteras, y la alcaldía de Madrid para el Sr. Aguirre, pseudo el Sr. Vincenti al ministerio de Instrucción.

En caso de que se deshiciera el plan, el señor Montero Ríos constituiría gobierno con la base de López Domínguez y Canalejas.

Cuéntase que el Sr. Montero Ríos llevaba a Palacio únicamente la sustitución del Sr. Villanueva por el Sr. Matín.

Allí se encontró con la indicación de que podría aprovechar la oportunidad para reforzar el gabinete, sustituyendo al ministro de Estado.

Así se explica que los ministros ignoraran que había crisis total y la anticipación del Consejo.

Casa de cambio

M. Sanjuán y Pellicer 14, Pintor Sorolla, 14 (antes Barcos) Compra y venta de toda clase de monedas y billetes nacionales y extranjeros.

Table with exchange rates for Gold (ORO) and Silver (PLATA) in various currencies like Alfonso, Onzas, Isabel, Francos, Libras.

VALORES

Table with stock market values for various companies like Banco Hispano Colonial, F. C. del Norte de España, etc.

Crédit Lyonnais

Cambios facilitados por la agencia de Valencia Madrid 27 a las 10.30.

Table with financial data for Crédit Lyonnais, including interest rates and exchange rates.